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a acceso a una ayuda estudiantil que les ponsabilidad a estas reformas en el alza A A dos hijas, está casada, tiene hijos y vivió 
La curiosa permita financiar sus estudios superiores, del desempleo, estudios del Banco Cen- 52 licencias embarazos propios que disfrutó y que la 
apreciación del SII cuestión que parece de la mayor gravedad. — tral muestran que encarecer el trabajo hacían sentirse plena. Tras tener a su 

Uno de los principales motivos por los reduce contrataciones y fomenta la Señor Director: tercer hijo, decidió que no quería criar más, 

Señor Director: 
Días atrás recibí una notificación del 

Servicio de Impuestos Internos que, para 
mi sorpresa, informa que el avalúo de mi 
propiedad con fines habitacionales en el 
lago Lleu-Lleu, comuna de Tirúa, 8* Región, 
ha sido incrementado en un asombroso 
43%. Me quedé perplejo, ya que en el 
sector donde se encuentra mi propiedad, 
todas las casas, incluida la mía, fueron 
incendiadas por desconocidos en 2005. 

No se entiende cómo el SII considera 
que una propiedad en un lugar donde no se 
puede ir sin arriesgar la integridad física, 
ha aumentado su valor. ¿Está el Estado 
interesado en comprar la propiedad a ese 
nuevo valor de avalúo? Si es así, sería un 
giro inesperado en esta historia de 20 años 
de ausencia de este en la zona. 

JOSÉ MIGUEL SÁNCHEZ C. 

Cuarto del lado 

Señor Director: 
Las negociaciones comerciales que ha 

gestionado nuestro país, alo largo de los 
años y en diferentes gobiernos, siempre se 
llevaron a cabo con la participación, como 
asesores, de los sectores productivos, 
Estos estaban en el "cuarto del lado”. 

Pareciera que esta buena práctica se 
está abandonando. Así, al menos, estaría 
ocurriendo parcialmente en las nuevas 
negociaciones que nuestro país lleva ade- 
lante, Y más contingente aún a propósito 
del tema de los aranceles que el gobierno 
de EE.UU. aplicaría al cobre, el canciller 
Van Klaveren ha dicho que las negociacio- 
nes que lleva adelante nuestro país, las 
efectúa nuestro embajador en ese país y la 
Subsecretaría de Relaciones Internaciona- 
les (Subrej) ¿Será suficiente? ¿No sería 
aconsejable que estuviese el Consejo Mine- 
ro y sus asociados en el "cuarto del lado"? 

JUAN EDUARDO ERRÁZURIZ O. 

Que la indicación 
solo sea un error 

cuales podemos enorgullecernos de nues- 
tro sistema de educación superior, es por la 
alta tasa de cobertura que muestra, es 
decir, por el elevado número de estudiantes 
que acceden a ella, lo que nos pone a la par 
de los países más desarrollados del mundo, 
Esto se explica, entre otras razones, por el 
esfuerzo que desde hace décadas ha venido 
haciendo el país, a través de un sistema de 
becas, créditos y gratuidad, para apoyar 
económicamente a los estudiantes. 

Por el bien de nuestra educación supe- 
rior, pero especialmente por el bien de 
nuestros jóvenes, esperemos que esta 
indicación solo sea un error. 

JUAN EDUARDO VARGAS 
Rector Unveridad Finis Terrae 

  

Las reformas y su 
costo en el empleo 

Señor Director: 
Las reformas impulsadas por la exminis- 

tra del Trabajo Jeannette Jara, como la 
reducción de la jornada a 40 horas, el alza 
del salario mínimo a $536.00 (con pro- 
puesta de llevarlo a $750.00) y el aumen- 
to de las cotizaciones previsionales del 10% 
al 17%, han sido presentadas como avances 
sociales. Sin embargo, sus costos económi- 
os no pueden ignorarse, 

Estas medidas elevan fuertemente los 
costos laborales, afectando especialmente 
alas pymes y dificultando la creación de 
empleo formal. Chile enfrenta un desem- 
pleo cercano al 9% y una informalidad 
creciente: en el último año, el 61% de los 
nuevos empleos fueron informales, elevan- 
do la tasa a 27,6%. Así, más del 36% de la 
fuerza laboral —entre desempleados y 
trabajadores informales queda excluido 
de los beneficios prometidos. 

Aunque la exministra ha restado res- 

informalidad, Elevar las cotizaciones sin 
beneficio inmediato al trabajador opera 
como un “impuesto al empleo”, con efec- 
tos adversos, Según Clapes-UC, subir la 
cotización patronal a 16% podría costar 
hasta 150 mil empleos formales en el 
largo plazo, lo que afecta, además, la 
recaudación tributaria. 

Las reformas deben equilibrar protec- 
ción laboral con sostenibilidad del empleo 
formal, Hoy, una de cada tres personas 
queda fuera de ese equilibrio. No basta con 
buenas intenciones: se requiere un debate 
técnico y amplio que priorice la inclusión y 
evite que los costos de las políticas termi- 
nen dañando a quienes se busca ayudar. 

JORGE CLARO MIMICA 
Ingeniero civil y comercial 

“Amigable 
compromiso” 

Señor Director: 
Tal como señala la abogada María Paz 

de Carcer (miércoles), es de extrema 
gravedad que el SII instruya a los jueces 
que resolverán las causas entre ese orga- 
nismo y los contribuyentes. Así, de forma 
indirecta, el SII vuelve a ser juez y parte al 
enseñar su criterio, y por tanto como fallar, 
alos jueces, Esto fue exactamente lo que 
se buscó evitar cuando se crearon los 
Tribunales Aduaneros y Tributarios (TA). 

Dicho lo anterior, si realmente queremos 
una separación entre el SII y los Tribuna» 
les Aduaneros y Tributarios quizá habría 
que partir por no contar en dichos organis- 
mos con exfuncionarios del SII. Gran parte 
de sus funcionarios, en particular jueces, 
provienen del SII y presumiblemente con 
un sesgo profisco. 

FRANCISCO ALCAÍNO MADRID 
Abogado 

Un medio nos informa que un diputado 
—que inició su representación legislativa 
en marzo de 2022— tiene a la fecha 52 
licencias médicas, Es decir 13 licencias por 
mes. Además se nos informa que, durante 
uno de los períodos con licencia, asistió a 
un recital de música urbana. 

Respecto de lo anterior solo hay dos 
posibilidades. La primera es que el señor 
diputado goza de mala salud, La segunda 
la dejo a criterio de los lectores 

JOSÉ MANUEL CAMPOSANO LARRAECHEA 

Padre gracias a la 
gestación subrogada 

Señor Director: 
El miércoles, la "Asociación nuevas 

familias", representada por nuestro 
presidente, estuvo en el Congreso expo- 
niendo sobre la necesidad de que se 
legisle a favor de la gestación subrogada 
en Chile. En la presentación se derribaron 
mitos como los que un decano y una 
psiquiatra de la Universidad de los Andes 
plantearon en una carta a este medio 
para detener un proyecto de ley que 
ayudaría a tantas parejas chilenas que 
por motivos de infertilidad no pueden ver 
crecer sus familias, en un país con natali- 
dad ala baja, 

Soy padre de dos hijas que nacieron 
gracias a la solidaridad de Jessie, una 
gestante canadiense que nos dio a mi 
marido y a miel regalo más importante de 
nuestras vidas, Ella no tiene alteraciones 
psiquiátricas, ni es portadora de un trauma 
infantil como estos doctores aseguran. A 
cada gestante, cuando hay una legislación 
seria que las respalda, les hacen un test 
psicológico que si tuviesen enfermedades 
mentales no pasarían, 

En el caso de la gestante que tuvo a mis 
  

Hacia un financiamiento más flexible y atractivo 
La presentación del proyecto de ley que pone fin al CAE y crea un 

nuevo instrumento de financiamiento público para la educación supe- 
rior (FES) ha abierto una conversación pública sobre los alcances y 

resguardar las finanzas públicas: el establecimiento de 80.000 
cupos para personas que utilicen el FES como su primer beneficio 
estudiantil, Esta cifra supera el número de estudiantes que, en 

pero sintió que por su facilidad para gestar 
y el placer que le generaba traer vida, 
podía ayudar a otros a cumplir el sueño de 
tener familia, Jessie ama ser madre y por 
eso pudo empatizar con aquellas personas 
que no tenían su suerte, de la manera en 
que muchas mujeres chilenas podrían 
hacerlo con familias con problemas de 
fertilidad. 

Jessie, de manera gratuita y bajo una 
legislación parecida a la que propone el 
doctor Zegers para Chile, ayudó tam- 
bién a otra pareja. La mujer tenía un 
problema en su útero, pero terminó 
recibiendo mellizos, que son biológica 
mente de ella y su esposo. Además del 
embarazo, Jessie nos entregó leche 
materna para alimentar a nuestras hijas 
los dos primeros meses. No por proble- 
mas mentales, no por necesidad econó- 
mica, ni por razones oscuras. Por simple 
generosidad y amor a la vida. 

SEBASTIÁN ARRAU 
Guionista de televisión 

Centro del 
escrutinio público 

Señor Director: 
Se ha generado una intensa polémica en 

torno a la militancia de la candidata Jean- 
nette Jara. Se discute si debería suspen- 
derla, si es compatible con liderar un 
gobierno de coalición e, incluso, si cuestio- 
mar su militancia revela un persistente 
anticomunismo en Chil, 

Sin embargo, me parece que el foco del 
debate está mal planteado. Más que su 
filiación política, lo verdaderamente preo- 
cupante es su abierto respaldo al octubris- 
mo. Su rol durante el estalido social de 
2019 — llamando a desmantelar el modelo 
político y económico vigente, celebrando 
Íconos como el "perro matapacos'— es 
mucho más patente y reciente que su 
pertenencia al Partido Comunista. 

Eso es lo que realmente debería estar 
en el centro del escrutinio público. La 
ciudadanía merece claridad sobre si la 
candidata mantiene esas mismas con- 
vicciones recogidas en el primer proyec- 

Señor Director: 
Incomprensible, por decirlo de manera 

eufemística, resulta la indicación propuesta 
por el Ejecutivo en la tramitación del 
proyecto del FES, sistema de financiamien- 
to que busca reemplazar al CAE. En efecto, 
se está proponiendo limitar la cantidad de 
estudiantes que podrán beneficiarse con 
este nuevo esquema, a un total de 80.000 
anuales, de los cuales solo 56.000 podrán 
acceder al 100% del financiamiento. 

Si analizamos las cifras de alumnos que 

desafíos de la iniciativa. La discusión refleja un 
relativo consenso en lo referido a la condonación, 
pues el debate se ha centrado en el nuevo instru- 
mento de financiamiento FES. 

Recogiendo las diversas posturas que han 
surgido en el marco de la tramitación, el pasado 
miércoles el Gobierno presentó indicaciones al 
proyecto. Estas modificaciones harán del FES un 
instrumento aún más sensible alas condiciones de 
vida de las personas que lo utilizarán, al tiempo 
que aseguran la responsabilidad fiscal. 

En concreto, se ha incorporado mayor fexibiidad para que las 

2024, accedieron por primera vez a un beneficio 
distinto de la gratuidad, garantizando así que 
ninguna persona que requiera financiamiento 
quede excluida, y dejando incluso espacio para 
que nuevas personas que hoy no acceden ni a 
CAE, ni a becas, ni a otros créditos puedan tener 
FES. Al mismo tiempo, se crea un resguardo 
fiscal ante efectos no previstos, lo que represen- 
ta un aprendizaje institucional a partir de expe- 
riencias recientes del Estado. Estos cupos no 
contemplan a estudiantes que actualmente 

están estudiando con CAE, Fondo Solidario o becas, quienes siem- 

to constitucional y cómo estas influirían 
en su eventual gestión. 

SEBASTIÁN PALACIOS COBO 
Abogado 

  

Compradores ilegales 

Señor Director: 
Tanto que se habla de los toldos azules y 

el comercio ilegal, y tan poco que se habla 
de los compradores ilegales, 

  

en los últimos años han accedido al CAE, personas puedan elegir el porcentaje del arancel regulado que finan pre podrán acceder al FES. ROBERTO ARRIETA REX 
observaremos que ellas rondan los 60.000. ciarán mediante el FES, con opciones de cobertura del 100%, 75% o En definitiva, las indicaciones permiten que esta propuesta proteja 
anuales, lo que podría pensarse que está 50% del monto. Esta decisión se reflejará en una menor obligación de — — de mejor manera tanto alas personas como al fisco, y habilitan a las 
alíneado con la propuesta presentada por retribución, proporcional al porcentaje escogido. Con ello, el instru- familias de clase media a contribuir parcialmente sí aílo deciden crtacalaractorgimetcitazl 
el Ejecutivo. Sin embargo, ha de conside- 
rarse que el proyecto de ley también con- 
templa la eliminación de las becas por 
mérito acaclémico, que permiten costear, 
parcial o totalmente, los aranceles de las 
instituciones, siendo más de 110.000 los 
estudiantes que acceden actualmente a 
esos beneficios. Así las cosas, un número 
significativo de jóvenes (cercano a los 
100.000) podría quedar, en la práctica, sin 

mento se adapta de mejor forma a las necesidades de las y los estu 
diantes, abriendo además la posiblidad de que las familias que asílo 
deseen puedan aportar una parte del arancel con tal que sus hijos o 
familiares puedan retribuir menos. 

Asimismo, con el fin de evitar casos excepcionales en que las 
personas puedan terminar pagando varias veces el valor original de la 
carrera que cursaron, se sumó un cambio sustantivo con la incorpora- 

ción de un tope a la obligación de pago, asociado al monto y al perío- 
do durante el cual las personas han retribuido al sistema, 

Finalmente, las indicaciones incorporan un mecanismo para 

Estas mejoras reflejan la disposición permanente al diálogo que nues- 
tro gobierno ha mostrado con todos los sectores políticos y con los 
actores del sistema de educación superior. Esperamos que este espíri 
tu constructivo prime en el resto de la tramitación de la iniciativa, tan 
largamente esperada por las familias chilenas. 

Usted puede comentarlo publicado en nuestro blog 
http/ /veww.elmercurio.com/blogs 
Las tartas enviadas a eta seción deben ser cortas, 
o exceder de un máximo de 350 palabras y consg- 
ar la indvidalización competa el remitente, in- 
cluyendosunúmero telefónico. E dario no puede ve- 
Vicar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónse reserve derecho de selec 
cionar estactr, resumir war lascaras, sustra= 
yéndose a cualquier debate con sus coresponsales. 
No se devuelven as cartas que no son publicadas. 

  

  

NICOLÁS CATALDO 
Ministro de Educación 

VÍCTOR ORELLANA 
Subsecretario de Educación Superior 

  

  

  

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 

El estudio del precedente jurisdiccional 
“...si la línea jurisprudencial se modifica, por obedecer a un cambio de criterio de 

la Sala respectiva al interpretar y aplicar la norma jurídica, la igualdad ante la ley y la tutela 

judicial efectiva exigen una fundamentación suficiente que explique el porqué de la variación...” 

MARÍA CRISTINA GAJARDO HARBOE 
Ministra de la Corte Suprema 

En el ordenamiento jurídico chileno no 
se consagra el precedente jurisdiccional 
desde un punto de vista vinculante para 
futuras causas, las deci- 
siones pasadas no obligan 
alos jueces en casos futu- 
ros; tampoco es obligato- 
rio para los tribunales in- 
feriores, acorde con el 
principio de independen- 
cia de la judicatura. Sin 
embargo, en la medida 
que un mismo tribunal si- 
ga sus propios precedentes, dota de cohe- 
rencia a sus decisiones, además de cumplir 
con fines superiores como la igualdad ante 
la ley, la certeza y la seguridad jurídicas. 

En los últimos años ha cobrado interésel 
estudio de la jurisprudencia, para com- 
prenderel razonamiento que un tribunal o 
un conjunto de ellos ha seguido para resol- 
ver casos similares a lo largo del tiempo, lo 
que permite entender a los operadores ju- 
rídicos y ala comunidad en general, laevo- 
lución en la interpretación de la ley, eva- 
luar la coherencia y consistencia del siste- 
ma y predecir decisiones futuras, entre 
muchos otros objetivos. 

Deootra parte, el seguimiento de las líne- 
as jurisprudenciales es consistente con la 
naturaleza de un tribunal de casación co- 
moesla Corte Suprema, puessu fin va más 
allá de la controversia particular. Se vincu- 
la con la exacta observancia de la ley en su 
significación general, y la interpretación 
del alcance que tiene como norma general   

y abstracta, aplicable a toda una serie inde- 
Íinida de casos. En el ejercicio de la juris- 
dicción, una Corte Suprema está llamada a 
defender la igualdad de todos los ciudada- 
nos ante la ley y también la unidad del de- 
recho objetivo (Calamandrei, 1945). 

Si bien en Chile no existe un precedente 
jurisdiccional obligatorio, cada vez. es más 
necesario explicar las razones de las reso- 
luciones judiciales por las que se condena 
o absuelve, se acoge o se rechaza una de- 
manda, lo que además debe ser comunica- 
do. El ciudadano tiene derecho a conocer 
las razones que justifican que una decisión 
contenida en una sentencia constituye una 
interpretación aceptable. Y al resolver de 
una misma forma casos iguales, se cumple 
con el principio fundamental de igualdad 
ante la ley e igualdad de trato. 

Es por ello que se sostiene que el estudio 
de las líneas jurisprudenciales de un tribu- 
nal estimula la fundamentación de las sen- 
tencias y su publicidad (Accatino, 2003). 
La motivación pública de las sentencias 
adquiere el sentido de expresar un com- 
promiso con las razones generales que 
fundan una decisión particular y cumple 
con una función instrumental a la certeza y 
previsibilidad del derecho. 

Existe una permanente preocupación 
sobre cómo ir generando la mayor certeza 
jurídica para las personas con las decisio- 
nes de la Corte Suprema y de hecho es la 
forma en que se trabaja, buscando la cohe- 
rencia horizontal, en el sentido de estable- 
cer líneas de decisión que en la medida de 
lo posible —pues requiere de situaciones 
fácticas similares — se mantengan en el 
tiempo y así seguir su propio precedente 

  

jurisdiccional. Sila línea jurisprudencial se 
modifica, por obedecer a un cambio de cri- 
terio de la Sala respectiva al interpretar y 
aplicar la norma jurídica, la igualdad ante 
la ley y la tutela judicial efectiva exigen 
una fundamentación suficiente que expli- 
que el porqué de la variación, pues de otro 
modo la actuación deviene en arbitraria, 
irreflexiva, caprichosa o interesada (De la 
Villa Gil, 2001). 

Además, en los fallos se articulan argu- 
mentos que seguirán existiendo después 
dela decisión (Kahn, 2016). Este efecto ex- 
pansivo es reconocido en nuestro ordena- 
miento legal de manera expresa en las ac- 
ciones de protección del interés colectivo 
dela Ley del Consumidor; en el recurso de 
casación civil en que se permite que sea co- 
nocido y resuelto por el pleno de la Corte 
Suprema fundándose en haberse sosteni- 
do distintas interpretaciones sobre la ma- 
teria de derecho objeto del recurso; y en 
milares términos, en el recurso de nulidad 
penal y en el recurso de unificación de ju- 
risprudencia laboral. 

Enestos días la Corte Suprema ha ofreci- 
do a la comunidad un nuevo sistema de 
Buscador de Fallos, con 250 mil sentencias 
del propio tribunal entre muchas otras, 
que es el resultado de dos años y medio de 
trabajo de un equipo liderado por quien 
suscribe en conjunto con la ministra Adeli- 
ta Ravanales, herramienta que publicará 
de modo progresivo las líneas jurispru- 
denciales de todas las Salas del tribunal, 
con lo que se espera contribuir a valores 
fundamentales como la igualdad ante la 
ley, certeza jurídica y transparencia en el 
ejercicio de la jurisdicción. 

    

      
1 de julio de 1995 

TENACIDAD DE 
ECOLOGISTAS. Esta 
plataforma de perforación, 
que será utilizada por Francia 
en futuras pruebas nucleares 
enel atolón de Mururoa, fue 
ocupada por tripulantes de 
tres de los cuatro botes de 
¿goma del barco "Rainbow 
Warrior 11" del movimiento 
Greenpeace. Un informe del 
grupo señaló que mientras 
dos activistas subían a la 

torre, otros distraían la atención de efectivos franceses en una 
persecución de dos horas. Posteriormente, un buque remolcó a la 
nave ecologista fuera del sitio de los ensayos atómicos, 

  

LÍDER DISIDENTE BIRMANA. La premio Nobel de la Paz 1991, 
Aung San Suu Kyi, fue liberada de su arresto domiciliario tras casi 
seis años de detención, dijo un portavoz militar a corresponsales 
extranjeros. Fue acusada, según las leyes locales, de constituir un 
peligro para el Estado, aunque nunca fue formalmente juzgada, 

FRAUDE AL FISCO. Detenido e incomunicado se encuentra desde 
anoche el ex encargado de operaciones a futuro de Codelco Juan 
Pablo Dávila, luego de que el ministro en vista, José Benquis, 
modificara el auto de procesamiento que enfrentaba desde mayo del 
año pasado, como presunto autor de estafa residual. 

HACE 50 AÑOS HACE 100 AÑOS 
  

1 de julio de 1975 
PUERTO PARALIZADO. A 
causa del verdadero diluvio que 
afecta a Valparaíso, no se han 
podido desarrollar las faenas de 
carga y descarga. 

TECNOLOGÍA CHILENA. La 
Estación de Rastreo de Peldehue 
será una de las 14 estaciones de 
la NASA que asistirá al centro 
de Houston durante la misión 
espacial conjunta Apolo-Soyuz. 

1 de julio de 1925 
GOLPE EN ECUADOR, Las 
tropas de guarnición de 
Guayaquil iniciaron un 
movimiento militar y capturaron 

en sus despachos a todas las 
autoridades civiles y militares, 

JUAN FERNÁNDEZ El 
Gobierno busca restablecer la 
colonia penal en la isla para 
relegar alía delincuentes 
subversivos.
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